

## Kontakt

Katholische Kliniken im Märkischen Kreis  
**St. Elisabeth Hospital**  
Lehrkrankenhaus der Ruhr Universität Bochum

Hochstr. 63  
58638 Iserlohn

W [kkimk.de](http://kkimk.de)

### Innere Medizin

**Bereich: Kardiologie/Angiologie/ Diabetologie**



**Dr. med. Axel Bünemann**  
Chefarzt  
Facharzt für Innere Medizin,  
Kardiologie, Angiologie und  
Diabetologie

**Sprechstunden** nach Vereinbarung

T 02371 781151

F 02371 781152

E [a.buenemann@kkimk.de](mailto:a.buenemann@kkimk.de)



Katholische Kliniken  
im Märkischen Kreis

Lehrkrankenhaus der  
RUHR  
UNIVERSITÄT  
BOCHUM **RUB**



HERZSCHRITTMACHER

Allgemeine Innere Medizin  
Bereich: Kardiologie/Angiologie/ Diabetologie

**St. Elisabeth Hospital Iserlohn**

## Herzschrittmacher

Ein zu langsamer Herzschlag führt oft zu Schwindel, Ohnmachtsanfällen, verminderter Belastbarkeit oder Luftnot. Hier kann ein Herzschrittmacher Ihren Herzschlag wieder verbessern. Der Herzschrittmacher erkennt, wenn Ihr eigener Herzschlag zu langsam wird und gibt dann automatisch ein kleines elektrisches Signal ab (dies spüren Sie nicht). Dadurch wird Ihr Herz nicht zu langsam.

Es gibt eine Vielzahl unterschiedlicher Herzrhythmusstörungen, und uns ist es wichtig, den für Sie richtigen Herzschrittmacher auszuwählen. Diese Herzschrittmacherauswahl erfolgt aufgrund Ihrer Untersuchungsbefunde und Ihrer individuellen Situation. Wir legen daher größten Wert auf eine ausführliche Besprechung mit Ihnen, um für Sie die optimale Auswahl zu treffen.

Die Implantation erfolgt bei uns in örtlicher Betäubung, auf Wunsch aber auch in Allgemein-Narkose. Der Herzschrittmacher wird über einen kleinen Schnitt unter dem Schlüsselbein implantiert. In der Regel können Sie am Tag nach der Operation das Krankenhaus wieder verlassen.

Die ambulant durchzuführenden Gerätekontrollen können dann durch einen niedergelassenen Kardiologen erfolgen.

## Was wir für Sie leisten

- | Ein zu langsamer Herzschlag kann durch einen Herzschrittmacher gut behandelt werden
- | Der Herzschrittmacher gibt bei Bedarf automatisch ein kleines elektrisches Signal ab (dies spüren Sie nicht)
- | Wir ermitteln den richtigen Herzschrittmacher für Sie
- | Die Implantation erfolgt in örtlicher Betäubung
- | In der Regel können Sie am Tag nach der Operation wieder nach Hause

